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Prières pour les prêtres 

Seigneur, 
nous te rendons grâce pour les prêtres 
du monde entier 
et plus particulièrement pour ceux 
que tu mets sur notre route. 

Habite-les de ta présence 
afin que nos rencontres avec eux 
soient des rencontres avec Toi. 

Renouvelle chaque jour en eux le "Oui" 
qu'ils ont su te dire 
et fais de leur fidélité une lumière pour le monde. 

Dieu de tendresse et d'amour, 
prends pitié de ceux qui se sentent blessés, découragés. 
Réconforte les prêtres âgés, 
malades et ceux qui vont mourir. 

Seigneur, mets en notre cœur, 
à l'égard des prêtres, 
respect, gratitude et compréhension. 

Fais-nous reconnaître en eux 
des hommes de cette eucharistie dont nous vivons 
et ceux par qui se manifestent 
ta miséricorde et ton pardon. 

Donne-nous d'être, 
là où nous sommes, 
tes serviteurs humbles et discrets, 
travaillant avec eux, 
selon nos moyens, à la venue de ton Règne. 

Seigneur Jésus, 
tu sais à quel point nous avons besoin 
de prêtres pour faire route vers le Père. 

Nous t'en supplions, 
suscite en ton Eglise 
de nombreux pasteurs selon ton cœur. 

Prières publiées par les Sœurs Dominicaines d'Estavayer-le-Lac, en Suisse 

Priè
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EDITO 
Dix nouveaux saints canonisés par le pape François : 

La sainteté consiste en « beaucoup d’amour quotidien » rappelle François 

Le Pape François a célébré ce dimanche 15 mai la messe pour la canonisation de dix 

bienheureux. Devant près de 50 000 fidèles rassemblés sur la place Saint-Pierre et aux 

alentours, il a exhorté à se laisser aimer par le Christ et à aimer comme lui, non par des 

actions héroïques, mais dans le service et le don de soi-même. Les nouveaux saints en 

témoignent et invitent chaque baptisé à le vivre, selon sa vocation propre. 

Une place Saint-Pierre fourmillant de groupes arrivés progressivement depuis le lever du 

jour. Des banderoles agitées dans un air presqu’aussi chaud qu’un mois d’été. Des 

centaines de prêtres, et des autorités politiques venues de divers pays. Il y a longtemps que 

l’on n’avait pas connu cette atmosphère d’effervescence aux abords de la basilique 

pétrinienne: la dernière messe de canonisation avait été célébrée en octobre 2019, 

quelques mois avant que la pandémie de covid-19 ne vienne imposer ses mesures de 

restriction. 

Le rite de canonisation des dix bienheureux – cinq religieux et religieuses italiens, un laïc 

indien, un carme néerlandais, Titus Brandsma, et trois français, Charles de Foucauld, César 

de Bus et Marie Rivier – s’est déroulé, comme le veut la liturgie, au début de la messe: chant 

du Veni Creator, Petitio (demande formelle de canonisation adressée par le préfet de la 

Congrégation pour la cause des saints, le cardinal Marcello Semeraro, au Pape François), 

litanie des saints, formule de canonisation prononcée par le Saint-Père, suivie du chant de 

l’Alléluia et du Gloria. 

Notre identité: « aimés de Dieu » 

Une fois les dix saints inscrits officiellement au « registre des saints », la messe s’est 

poursuivie avec la liturgie de la Parole, en suivant les lectures de ce 5e dimanche de 

Pâques. Dans l’Évangile, issu de saint Jean (13, 31-33a., 34-35), Jésus prononce son « 

commandement de l’amour »: « Comme je vous ai aimés, vous aussi aimez-vous les uns 

les autres ». Un verset commenté par le Saint-Père dans son homélie. 

Tout d’abord, a expliqué François, le Seigneur nous a aimés « jusqu’au bout, jusqu’au don 

total de lui-même », et cela même à l’heure où Judas l’a trahis. Et « dans l’obscurité et les 

tempêtes de la vie, c’est cela l’essentiel : Dieu nous aime ». C’est là « notre identité » et « 

notre force: aimés de Dieu », a ajouté le Souverain Pontife. Qu’est-ce que la sainteté ? 

Cette certitude de « l’amour inconditionnel et gratuit de Dieu, que nous n’avons pas mérité 

» est centrale, a souligné le Pape. « Au début de notre être chrétien, il n’y a pas de doctrines 

ni d’œuvres, mais l’émerveillement de nous découvrir aimés, avant toute réponse de notre 

part ». Un amour gratuit qui est aussi l’essentiel de la sainteté, contrairement à l’idée que 

l’on peut s’en faire. 

Et François de décrire une sainteté conçue comme un idéal fait « d’héroïsme personnel », 

un « objectif inaccessible » coupé « de la vie quotidienne ». Non, devenir saint, « c’est avant 

tout se laisser transfigurer par la puissance de l’amour de Dieu. N’oublions pas la primauté 

de Dieu sur le moi (…), de l’Esprit sur la chair, de la grâce sur les œuvres », a déclaré le 
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Souverain Pontife, regrettant que l’on donne souvent « plus d’importance au moi » et à la 

chair. 

Cet amour reçu de Dieu « est la force qui transforme notre vie : il dilate notre cœur et nous 

prédispose à aimer », a poursuivi le Pape, commentant la deuxième partie du verset 

johannique. 

Une force qui transfigure 

Il ne s’agit pas seulement d’imiter l’amour de Jésus, mais d’aimer en raison de cet amour 

«« qui nous guérit et nous transforme », qui rend capable d’ « accomplir des gestes d’amour 

dans chaque situation ». L’équation est simple : « Tout comme je suis aimé, je peux aimer ». 

Donner sa vie, qui ne désigne pas une réalité matérielle mais « se donner soi-même », « 

toucher et regarder la chair du Christ qui souffre dans nos frères et sœurs », a décrit 

l’évêque de Rome, avant de résumer : « La sainteté n’est pas faite de quelques gestes 

héroïques, mais de beaucoup d’amour quotidien ». Selon son propre état de vie, « toujours 

regarder Jésus dans les autres », a-t-il encore indiqué. 

La voie est ouverte 

Titus Brandsma, Devasahayam Lazare Pillai, César de Bus, Luigi Maria Palazzolo, Giustino 

Maria Russolillo, Charles de Foucauld, Marie Rivier, Maria Francesca di Gesù Rubatto, 

Maria di Gesù Santocanale, et Maria Domenica Mantovani : dix nouveaux saints qui nous 

invitent à aimer nous aussi jusqu’au bout, avec Jésus, dans le service et le don de soi. « 

Servir l’Évangile et les frères, offrir sa vie sans retour (…), sans chercher la gloire mondaine 

: nous sommes, nous aussi, appelés à cela », a souligné le Pape. Ce sont « nos 

compagnons de route », qui ont répondu à leur vocation personnelle « avec enthousiasme 

», jusqu’à devenir « des reflets lumineux du Seigneur dans l’histoire ». 

Or la route de la sainteté « n’est pas fermée » mais « universelle » et « commence avec le 

baptême », a assuré François. C’est une voie pour chaque baptisé : « chacun de nous est 

appelé à la sainteté, à une sainteté unique et non reproductible », a insisté le Saint-Père. Et 

de conclure par cette exhortation : « Oui, le Seigneur a un plan d’amour pour chacun de 

nous, il a un rêve pour ta vie, pour ma vie, pour la vie de chacun de nous. (…) Fais-le 

avancer avec joie ». 

Regina Cœli: que les nouveaux saints suscitent la paix 

Au terme de cette messe, le chant du Regina Cœli a été entonné. Le Souverain Pontife a 

prononcé auparavant quelques mots de remerciements. Il a aussi souligné combien « il est 

bon de voir que, par leur témoignage évangélique, ces saints ont favorisé la croissance 

spirituelle et sociale de leurs nations respectives et aussi de toute la famille humaine ». Un 

témoignage d’actualité, « alors que, malheureusement, dans le monde, les distances 

s’accroissent et que les tensions et les guerres augmentent », a fait remarquer François, 

souhaitant ces nouveaux saints puissent « inspirer des solutions de rassemblement, des 

voies de dialogue, en particulier dans le cœur et l’esprit de ceux qui occupent des postes 

de grande responsabilité et sont appelés à être des protagonistes de la paix et non de la 

guerre ». 
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CLOCHER SAINT-SULPICE  -  CHEF-LIEU 

Horaire des messes : 

* le samedi :  
A partir du 7 mai,  

reprise des célébrations le samedi à 17h30 

Pour les baptêmes et les mariages 

Secrétariat de l’Unité Pastorale, téléphoner 
du lundi au vendredi de 9h à 11h et de 13h à 16h   
          0472 / 97 87 68 

NOUVELLES FAMILIALES 

Sont entrés dans la famille chrétienne par le baptême : 
• Julia HERDIES, fille d’Emmanuel et de Louise PAYEN, rue Wattelaer, 39. 

• Basile PROCES, fils d’Anthony et de Charlotte PAYEN, rue Bréderode, 25. 

Est retourné auprès du Père : 

• Frédéric DUPONT, époux de Nancy SAUVAGE, rue Frison, 74.  Il était âgé de 
39 ans. 

Le samedi 4 juin, à 17h30 : confirmation d’un 1er groupe d’enfants de notre unité 
pastorale. 

- -                      

 

                                                
 

                                             CHAPELLE NOTRE-DAME de HEIGNE   
 
 

                                                                          Messe dominicale à 11h 
 

NOUVELLES FAMILIALES 

Sont entrés dans la famille chrétienne par le baptême : 
Le 1er mai :  
- Clara et Edouard DE MUNCK, fille et fils de François DE MUNCK et de Tiffany 

GORI, rue Wattelaer, 68. 
- Diego MAZZARINI, fille de Jessica, rue de Fichaux, 10G à Pont-à-Celles 
- Olivia DEL FABBRO, fille de François et de Charlyne LEJEUNE, place Harpigny, 12. 

Se sont unis par les liens du mariage :  
- Janick DERAEDT et Grégory SWYRTEK, Rue Anseele, 56. 
- Cassandra FANELLI et Victor HERMANT, rue A. Sottiaux, 21 à Mellet 

 

Secrétariat de la Chapelle N.-D. de Heigne - 14, rue Houtart - Jumet Heigne 
Responsable : Clémentine Santarone : GSM : 0486.30.93.58 

Permanence au Centre paroissial de Gohyssart : de 9h à 12h et 13h à 16h   
 

Réservation de la Salle Michel d’Oultremont 

• Tous les mardis matins de 9h à 12h : groupe de l’amitié  
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CLOCHER SAINT-ROCH  -  LODELINSART OUEST 

Horaire des messes : 

* le samedi : messe à 17h30  

Pour les baptêmes, les mariages et les funérailles 

Contacter :  
Le Secrétariat paroissial de Dampremy  
rue Dom Remy, 39  
Lundi – mardi – jeudi – samedi : de 8h à 11h 
Mercredi : de 14h à 16h 
Tél. et fax : 071/31 07 84 
 

 
 

Le 1er mai a eu lieu le concert organisé par l’orchestre symphonique du P’tit 
Val de Sambre pour remercier la Fabrique d’église Saint Roch de Lodelinsart 
Ouest d’avoir accepté que l’orchestre aie pu répéter dans notre église durant 
près de deux ans suite à la crise du covid.  A cette occasion on peut remercier 
Pierre Gobbe pour sa disponibilité des vendredis soirs pour les accueillir. 
Ce fut un concert de grande qualité qui a séduit le public venu en grand 
nombre.   
Lors d’un prochain concert, cela vaut vraiment la peine de venir les écouter !!! 

- -                      

« Depuis longtemps, la nuit est devenue ma vie préférée.  
L’obscur me soulage.  Les choses de la vie s’arrêtent, 
simplement, puisqu’il fait nuit.  Et j’ai la sensation que moi aussi 
je peux m’arrêter.  Un peu.  Avoir droit au silence, aux pensées 
qui reviennent.  (…)  Il y a des choses qu’on ne peut apprendre 
que la nuit.  Il faut bien que tout soit obscur pour oser les 
penser. » 

Jeanne Benameur (Ecrivaine française) dans « Profanes »  
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CLOCHER SAINT-REMY  -  DAMPREMY 

Horaire des messes : 

Le dimanche : messe à 11h00  

Accueil paroissial  

En l’église de Dampremy, rue Dom Remy, 39 
Permanences :  

Lundi – mardi – jeudi – samedi : 8h à 11h 
Mercredi : 14h à 16h 
Dimanche : 8h à 13h  

Tél. et fax : 071/31 07 84 

NOUVELLES FAMILIALES 

Sont entrés dans la famille chrétienne par le baptême : 

• Viviano MARTORANA, fils d’Andrea et d’Alessia VIVIANO, rue des Français, 107. 

• Naël BOUSSOUALEM, fils d’Alexandrina, rue J. Jaurès, 143 

• Valentin JACQUES, fils d’Arnaud et de Christina LETELLIER, rue de la 
Consolation, 4 à Jumet. 

Est retournée auprès du Père : 

• Jeannine PLISNIERS, Chaussée de Bruxelles, 2.  Elle était âgée de 76 ans. 

- -    
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Ce 8 mai, la communauté de 
Dampremy s’est rassemblée pour 
un moment de convivialité à 
l’occasion de la fête des mères. 
 

- -                      

ETRE BELGE :  

C’est se rappeler que Tintin a été le premier à marcher sur la lune … et frimousser 
en pensant à Dirk Frimout, notre astronaute, exemplaire vivant du professeur 
Tournesol.  

C’est discuter cinéma avec les frères Dardenne et Van Dormael dans un maison de 
Horta où a habité Simenon. C’est avoir conscience de la réalisation de Solvay et de 
l’œuvre de Rops. Et ne pas oublier les sacrifices du Père Damien et de Mère Térésa.  

C’est chanter Brel, Adamo, le Grand Jojo avec un chapeau d’Elvis Pompilio sur la 
tête d’Annie Cordy.  

Être Belge enfin, c’est être fier sans finalement trop y croire …  
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  CLOCHER NOTRE-DAME de l’ASSOMPTION - ROUX 

Horaire des messes : 

• les 1er et 3e dimanches : célébration à 11h en l’église du 
Centre. 

• Le 2ème samedi : célébration à 17h30 à Hubes 
NB : A l’église du Centre :  ADAL lorsqu’il n’y a pas de messe.    

(ADAL = Assemblées Dominicales Animées par des Laïcs) 

Secrétariat paroissial : 
Rue Abbayes de Liessies, 1 à Roux - Tél et Fax : 071/ 45 15 22.  

Du lundi au vendredi : de 9h à 12h et 14h30 à 18h 

Maison de quartier – La Rochelle : 
Rue Abbaye de Liessies, 2 à Roux - Tél et Fax : 071/ 45 15 22 

NOUVELLES FAMILIALES 

Sont entrés dans la famille chrétienne par le baptême : 
A Roux Centre, le 15 mai :  

• Isalyne DE KESEL, fille de Jérémy et de Lindsay ROUSSEAUX, rue J. Bellière, 
49/1 à Marcinelle. 

• Timothée GOUGNARD, fils de Mathias et de Cindy DEFLANDRE, rue L. 
Debrouckère, 52. 

A Hubes, le 9 avril  

• Ezekiel VANDERECK, fils de Sébastien et de Dorothée DASPREMONT, Place 
Philippo, 36 à Courcelles. 

     Le 14 mai :  

• Lalie GEUS, fille d’Emmanuel et d’Aurélie VECTENS, rue P. Pastur, 185 à 
Lodelinsart. 

• Giuliana GUCCIARDO, fille d’Anthony et de Laurie SANTORO, rue de la 
Clinique, 5 à Jumet. 

Se sont unis par les liens du mariage :  

Magali BAGLIONE et Christophe LESTARQUY. 

Est retournée auprès du Père : 

• Eliane DEMISSY, veuve d’Ernest DIEZ, rue Sart-les-Moulins, 13.  Elle était âgée de 88 ans. 

 - -                      
 

ROUX – LA BASSEE 

Horaire des messes : 
• les 2e et 4e dimanches : célébration à 9h30 à la chapelle de la 

Bassée  
NB : A la chapelle de la Bassée :  ADAL lorsqu’il n’y a pas de messe.  

(ADAL = Assemblées Dominicales Animées par des Laïcs) 
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CLOCHER SACRE-CŒUR - TRY-CHARLY 
 

Horaire des messes : 

A partir du 8 mai, plus de célébration durant le week-
end à l’église du Sacré-Cœur.   

La messe a lieu le samedi à 17h30 au Chef-Lieu 

Pour les baptêmes et les mariages 

Secrétariat de l’Unité Pastorale, téléphoner 
du lundi au vendredi de 9h à 11h et de 13h à 16h  
      0472 / 97 87 68 

NOUVELLES FAMILIALES 

Sont entrées dans la famille chrétienne par le baptême : 
• Maélya et Malizia LAMOUNINE, filles de Xavier BOULVIN et de Vanessa LAMOUNINE, 

rue du Blason, 6. 

• Lauréline MANIET, fille de Nicolas et de Vanessa MOSER, rue des Hayettes, 97 à 
Châtelineau. 

- -                      
 

CLOCHER SAINT-JOSEPH - HOUBOIS 

Horaire des messes 

Dimanche : 9h30 : messe  
 

Pour les baptêmes, les mariages et les 
funérailles 
Téléphoner au Secrétariat de l’Unité Pastorale,  
 du lundi au vendredi de 9h à 12h et de 13h à 16h 

–       0472 / 97 87 68. 

- -                      
 
 

Que faut-il faire pour répartir 11 patates entre 7 personnes ?  
 De la purée !  
 
Arthur, ta rédaction « mon chien » est la même que celle de ton frère. Tu as 
copié ?  
 Non ,monsieur, le chien, c’est le même.  
 
Tony, dites-moi, vous priez avant chaque repas ?  
 Non, monsieur, pas besoin, maman est une bonne cuisinière ! 
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Dans le Doyenné 
 

 

Vierge pèlerine  

Notre Dame de la Divine Grâce de la Rose de la Paix. 

Au moment où la paix est menacée par guerre qui sévit en 

Ukraine, nous avons la chance d’accueillir dans notre UP la 

Vierge de Bogota : Notre Dame de la Divine Grâce de la Rose 

de la Paix. Elle a fait le tour de quelques-uns de nos clochers 

(Docherie, Heigne) et a fait partie du cortège de la procession 

de Notre Dame au Bois le jeudi de l’Ascension, le 26 mai 2022 

à Jumet Gohyssart. Que cette Vierge dont vous avez la photo 

ci-contre, apporte la paix dans le monde et dans nos familles  

 

Le samedi 14 mai 2022, un premier groupe des enfants de notre UP qui se préparent à 
recevoir le sacrement de la confirmation ont passé une journée de recollection à l’Abbaye 
Notre Dame de Soleilmont, accompagnés de l’animateur en pastorale et de quelques 
catéchistes (photo ci-dessous). Ces enfants recevront leur confirmation le samedi 4 juin 
2022 à 17h30, en l’église du Chef-Lieu. 

Le 2ème groupe dont les enfants recevront la confirmation le 5 juin 2022 à 10h30 à Gohyssart 
était en récollection toujours à l’abbaye de Soleilmont le samedi 21 mai 2022. 
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Dans la Région 
 

RENCONTRE AVEC UN PRÊTRE UKRAINIEN 

Michel Dymyd est l’aumônier de la paroisse catholique orthodoxe de rite ukrainien à 
Charleroi Rue de la Chapelle, pas loin de la rue Neuve : ND de la Dormition. Malgré 
toutes ses occupations, il a accepté de parler de son pays au petit groupe de Coremi 
au début du mois de mai.  
Missionnaire : je suis né en Belgique de parents ukrainiens, et après un doctorat en 
théologie à Rome, j’allais régulièrement en Ukraine pour alimenter l’émission 
religieuse « Résurrection » sur une chaîne nationale. L’ambassade belge et la 
douane me considéraient comme « missionnaire » : un gros avantage, car je ne 
devais pas payer de taxes. C’était évidemment après la chute de l’URSS en 
décembre 1991, car sous domination russe, la religion était totalement interdite et j’ai 
énormément de respect pour tous les chrétiens martyrs de cette oppression et qui 
ont permis à l’Église catholique de renaître. 

Je me suis rapidement installé en Ukraine et créé une école théologique puis une 
université catholique qui a une solide réputation aujourd’hui. C’est là aussi que je me 
suis marié en 1993 car je fais partie de l’église catholique orthodoxe de rite ukrainien. 
Après un temps de vie laïque, nous avons la possibilité de nous marier avant 
l’ordination. Actuellement nous avons cinq enfants dont les deux aînés de 26 et 22 
ans sont sur le front en Ukraine mais nous n’avons aucune nouvelle, nous ne savons 
rien d’eux (secret militaire) sauf que régulièrement ils nous envoient un texto pour 
signaler qu’ils sont vivants ! L’an dernier, j’ai laissé mes responsabilités en Ukraine 
pour revenir à Charleroi, afin d’être plus proche de ma mère qui avait des ennuis de 
santé. 350 ans de guerre : elle ne date pas d’aujourd’hui cette guerre. Il ne faut pas 
oublier que notre capitale actuelle Kiev a été le berceau de la civilisation russe et 
aussi durant des siècles nous avons été ballotés à droite et à gauche au fur et à 
mesure de différentes occupations. La dictature de Moscou a commencé au XVII 
siècle. L’empire russe était alors immense vu l’étendue de notre pays plus grand que 
la France : 40 millions d’habitants. 

Vous comprenez donc qu’après la chute de l’URSS, le résultat du référendum du 1er 
décembre 1991 concernant notre indépendance a été une véritable gifle pour 
beaucoup de Russes. Nous devions répondre à la question suivante : « Êtes-vous 
favorable à la déclaration d'indépendance de l'Ukraine ? ». Le OUI l'a emporté à 92,3 
% et la Crimée, réputée aujourd’hui de « russophile » a voté le OUI à 53 %. 

En huit ans, la guerre de Crimée et du Donbass a fait plus de 13.000 morts de notre 
côté. Guerre de civilisation : pour le patriarche russe Kyrill, Poutine mène une guerre 
de religion, guerre de civilisation contre un Occident dépravé. C’est une guerre sainte 
contre la perversion, contre des nations qui ont perdu tout sens de morale ; l’exemple 
le plus concret sont les manifestations des homosexuels, la gay pride. Il faut 
absolument arrêter la contagion de cette Europe pourrie qui a déjà commencé de 
pervertir nos frères Ukrainiens qui veulent en faire partie. Ce sont des discours qui 
marquent le peuple russe et il ne faut pas oublier que les pays voisins ont également 
une politique de loin beaucoup moins ouverte que l’Occident. 
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Un tournant : la Révolution de la dignité (Euromaïdan). Fin novembre 2013, après 
avoir demandé conseil à Poutine, le président refuse de signer un accord 
d’association avec l’Europe au profit d'un accord avec la Russie. C’est cela qui 
déclenche une émeute nationale suivie de manifestations marquées par des 
violences entre novembre et décembre 2013. Sur la Place de l’Indépendance qui 
rassemblait près de 500.000 personnes, nous avons plus d’une fois célébré 
l’Eucharistie en plein air à tour de rôle des différentes Églises, c’était la cathédrale 
de l’Ukraine. En février 2014, des affrontements ont à nouveau éclaté, faisant plus 
de 100 morts. 

Finalement le président a pris la fuite et un nouveau président favorable à une 
Ukraine indépendante a été élu. C’est là qu’est née cette force nationaliste. Pour la 
première fois, le peuple ukrainien s’est senti vraiment comme une nation unie, 
grande, résistante, ce qui explique comment et pourquoi la résistance actuelle est 
forte et admirable. Cette Révolution de la Dignité a été en Ukraine comme ce qui 
s’est passé en 1830 en Belgique après la représentation de la Muette de Portici : le 
peuple belge qui avait été basculé régulièrement entre des grandes puissances se 
prend en mains et décide de son indépendance. C’est là qu’est née une conscience 
nationale belge. En Ukraine, cette Révolution a vraiment forgé l’unité du pays : 

• Tous les Ukrainiens forment une seule communauté, il n’y a plus de différences 
entre statut social, villes et villages, métiers …. 

• Une seule communauté, plus de différences entre les différentes Églises : tous unis 
dans un même notre Père. Les différentes Églises jouent un rôle important dans cette 
cohésion d’un peuple 

• Il y avait un Etat post-soviétique ukrainien, maintenant, il y a La Société Ukrainienne 

• Sentant planer le danger russe, de nombreux hommes se sont portés volontaires 
pour créer une nouvelle armée, car les hommes politiques pro-russes l’avaient 
totalement démantelée. Ce volontariat militaire est devenu une tradition chez nous. 

Conclusions 

Si les armes lourdes arrivent à temps, nous pourrons gagner, mais nous serons 
toujours en danger ainsi que les pays voisins. En Belgique je suis en contact avec 
de nombreuses familles, tous les jours nous nous rassemblons à 18h dans notre 
église pour la prière pour le pays. En Flandres, au contraire de la Wallonie, les 
autorités communales collaborent plus avec nous, ce qui est bien pour les réfugiés. 

P. Michel : 0455/10 66 28, mdymyd@gmail.com 

Le vendredi 17 juin dès 18h30 : Barbecue estival et familial, organisé par l’Equipe 

Régionale de Catéchèse. (Apéro, barbecue, dessert) 

Une occasion de se rencontrer, de partager un bon moment ensemble, juste pour le 

plaisir ! 

A la maison de la Vie des Communautés Africaines, chaussée de Gilly 124 à Fleurus 

Participation libre aux frais 

Renseignements / réservations :   

Françoise D’Exelle 0455 13 47 32 ou dexelle@outlook.com 
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➢ A l’église Saint Antoine - rue de Marchienne - Ville basse 
Du lundi au samedi, à 7h30 : Prière des Laudes 
Du lundi au samedi, à 8h : Messe de semaine 
Tous les jeudis, à 18h : adoration, suivie à 18h30 de la prière du renouveau 

➢ A la Chapelle des Jésuites, à la rue de Montigny à Charleroi, la vie continue. 
Tous les jours de la semaine à 11h y compris le dimanche : Messe 

Tous les jeudis à 18h30 Messe pour les étudiants, suivie d’un moment de 
convivialité 

Tous les lundis à 19h : Réunion de prière de guérison intérieure : Déposer 
mon fardeau… et vivre avec Jésus 

Contact : Luc et Jaja Vanham 0467 16 30 05 

A l’abbaye de Soleilmont 
150, avenue Gilbert 6220 Fleurus – 071 38 02 09 

Le premier samedi du mois à 14h30 : groupe « Lectio »  
 lecture méditée et partagée de l’Évangile. 

Les 2ème et 4ème vendredis du mois à 10h : groupe « Prière des Mères » 

Le 4ème jeudi du mois de 9h à 16h : « Un jour pas comme les autres »  
 S’offrir de temps à autre une journée pour se mettre à l’écoute de Dieu, pour 
 prendre un temps de recul, de prière et de silence.  
 organisé par des chrétiens de la région.   
 Inscriptions : Christian 0496 26 13 14 

Pélerins de l’Eau Vive (www.pelerinsdeleauvive.org) 
 

Dans le Diocèse 
 

Nouveau prêtre à l’abbaye de Scourmont 

 

C'est sous un soleil radieux et dans 
une ambiance chaleureuse que Mgr 
Harpigny a présidé l'ordination 
presbytérale du Père Faustin, moine 
cistercien de l'Abbaye de Scourmont. 

Celui qui a été ordonné diacre en 
décembre 2020 devant une dizaine 
de personnes seulement - pandémie 
oblige - a pu, ce samedi 14 mai, 
profiter d'une toute autre ambiance 
pour passer de son statut de 

« Frère » à celui de « Père ». Accompagné de ses proches venus en nombre et des 
moines de son abbaye, le Père Faustin a pu vivre un vrai moment de joie, convivialité 
et bienveillance pour son ordination sacerdotale. 

Lors de son homélie, Mgr Harpigny a souhaité remercier la centaine de personnes 
rassemblées dans l'église. 
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Il s'est dit « content du nombre de personnes présentes » pour l'ordination d'un 
nouveau prêtre. Il a également voulu rendre hommage au Père Omer de l'Abbaye de 
Scourmont, décédé quelques jours auparavant. 

Ensuite, c'est Dom Damien Debaisieux qui, lors de son discours, a retracé le 
parcours du Frère Faustin, dont l'enfance et l'éducation furent rythmées par la foi. 
Dom Damien a présenté le nouveau prêtre à venir comme un homme calme, discret, 
patient et pacifique. Mgr Harpigny a ensuite profité de cette ordination pour parler du 
questionnement quant à l'avenir des prêtres de notre Diocèse, de moins en moins 
nombreux et de plus en plus âgés. Il a rassuré l'assemblée en lui proposant de faire 
confiance à Dieu, lui qui lance l'appel et choisit les futurs prêtres. Il a également 
insisté sur l'importance de ne pas juger l'autre, de regarder soi-même comment l'on 
gère l'appel de Dieu avant de juger les « erreurs » des autres. « Tout le monde fait 
des erreurs » a t'il dit, « mais Dieu voit dans le cœur ce qui est juste ». Il a finalement 
demandé à l'assemblée de remercier le Seigneur d'avoir donné à l'Église un nouveau 
prêtre. 

Un rite en plusieurs étapes 

L'ordination presbytérale s'en est suivie par les rites habituels, dans une ambiance 
plus solennelle qu'en début de matinée. 

Mgr Harpigny a appelé le candidat, Frère Faustin, à s'avancer vers lui. Ce dernier 
s'est, comme le veut la tradition, agenouillé devant l'évêque et a mis ses mains 
jointes entre les siennes. La litanie des saints a ensuite été chantée par l'assemblée, 
lors de la prostration de l'ordinand (rite qui consiste à s'étendre de tout son long, face 
contre sol), preuve de son investissement pour le Seigneur. La célébration a continué 
avec l'imposition des mains de l'évêque sur la tête de l'ordinand, puis des mains de 
chaque prêtre présent. Ce geste de « bénédiction et de prière silencieuse » rappelle 
toute la puissance de l'Esprit Saint sur l'ordinand. Père Faustin a ensuite revêtu les 
vêtements sacerdotaux et a reçu le Corps et le Sang du Christ après que ces mains 
aient été marquées par le Saint-Chrême, signe de la bénédiction de Dieu. Enfin, 
l'évêque a donné au candidat un baiser fraternel. Les autres prêtres ont suivi ce 
geste, manifestant ainsi qu'ils sont désormais du même ordre. Lors de ces baisers 
fraternels, tous semblaient heureux et plein de gratitude envers le Père Faustin et le 
Seigneur. Notre évêque a alors invité l'assemblée à applaudir, et celle-ci s'y est 
donnée à cœur joie. 

Clôturer dans la joie et la bonne humeur 

Cette ordination s'est terminée dans la joie et la bonne humeur lorsque des proches 
du nouveau prêtre se sont lancés dans des chants et des danses. Une clôture 
émouvante et très belle qui a marqué le point de départ d'une nouvelle aventure pour 
le Père Faustin. C'est dans le cadre idyllique du jardin de l'Abbaye de Scourmont 
qu'une majeure partie des personnes présentes s'est rassemblée pour continuer à 
célébrer ensemble cette nouvelle ordination. 

LETTRE DE MISSION 

L’actualité de la Pentecôte 

La Pentecôte renvoie certes à un évènement miraculeux survenu il y a plus de 2000 
ans à Jérusalem, l’effusion de l’Esprit Saint sur les Apôtres. Mais peut-on réduire la 
célébration de cet évènement à une simple fête commémorative, celle d’un souvenir 
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ou d’un évènement glorieux qui appartient exclusivement au passé, comme si depuis 
lors, l’Esprit avait cessé de souffler sur les disciples du Christ ? 

Loin d’être un privilège inaccessible ou réservé à quelques-uns et à une époque, 
l’Esprit Saint est pour ainsi dire « gratuit », Il n’a jamais cessé d’animer l’Église et de 
descendre sur les chrétien/nes qui l’invoquent. Il est en effet le moteur originel et 
perpétuel de l’Église. Célébrer la Pentecôte, c’est donc moins évoquer un souvenir 
que magnifier l’actualité de l’Œuvre de l’Esprit Saint en chacun de nous et au sein de 
l’Église. Comme le dit à ce propos le pape François, « […] aucun chrétien ne peut 
rendre un témoignage complet et authentique […] sans l’inspiration et l’aide de 
l’Esprit. […] L’Esprit est donc le véritable protagoniste de la mission : c’est lui qui 
donne la parole juste, au bon moment et de juste manière. (Pape François, Message 
pour la journée mondiale des missions, 2022). 

Hier comme aujourd’hui, c’est en effet l’Esprit Saint qui transforme les disciples de 
Jésus en témoins universels de la Bonne Nouvelle : « [...] mais vous, restez dans la 
ville jusqu’à ce que vous soyez revêtus de la puissance d’en haut. […] Vous serez 
alors mes témoins à Jérusalem, dans toute la Judée et la Samarie et jusqu’à 
l’extrémité de la terre. (Lc 24: 48-49 ; Ac. 1,8). 

La Pentecôte, ce n’est toutefois pas seulement l’effusion de l’Esprit et l’envoie en 
mission des apôtres et disciples du Christ, c’est aussi la manifestation de l’unité de 
l’Église, par-delà la diversité de ses membres. Le souffle de l’Esprit Saint permit en 
effet à toutes les personnes réunies à Jérusalem ce jour-là, par-delà leur diversité 
linguistique, d’entendre (et propager ensuite) dans leur propre langue un seul et 
même message, une seule et même Bonne Nouvelle. 

La Pentecôte nous fait revivre ce moment d’unité qui est à l’origine de l’Église. Grâce 
à l’Esprit de Dieu, nos différences qui souvent nous séparent, deviennent des grâces 
d’expérience de communion. Nous redécouvrons ainsi qui nous sommes réellement 
: des fils et filles d’un même Père, membres d’une grande famille, l’Église. 

Le rôle de Missio est d’aider l’Église à vivre et perpétuer ce message, et notamment 
cette fraternité universelle, en s’inspirant de l’idéal des premières communautés 
chrétiennes. Elles partageaient non seulement la prière, mais aussi le fruit de leur 
travail. C’est le sens du fonds de solidarité universelle de Missio auquel contribuent 
les chrétiens/nes de plus de 144 pays.  

En Belgique, vous pouvez y contribuer via le compte de Missio : BE19 0000 0421 
1012 ou en ligne : www.missio.be 

Emmanuel Babissagana. 

 

Le dimanche 26 juin dès 9h : Journée familiale « We believe in love ». Un Dieu 
qui nous aime dans nos jours… comme dans nos nuits 

9h :  Accueil 
9h30 – 11h : Activités à la carte 
11h :  Eucharistie présidée par Monseigneur Harpigny et animée par le groupe 

musical Rise Up 
12h30 – 14h : Pique-nique, visite du site et des différents stands 
14h – 16h30 : Activités à la carte 
16h30 : Goûter et verre de l’amitié 
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Au programme : 

De 14h à 15h15 : Théâtre « Un père, deux fils, trois chemins » par la troupe du 
KT-âtre de 14h à 15h15 

De 9h30 à 10h30 : Conte en image : « L’amour Divin avec Thérèse de Lisieux » 
par Michèle Galland 

De 9h30 à 10h30 Conférence : « Le bonheur en famille, mission impossible ? » 
par Jean-Michel Longneaux 

De 14h à 15h30 : Mini-conférence : « Génération écologie » par Valentin Leclère 

De 9h30 à 10h45 : Ciné-débat : « Les arbres qui marchent » par Valentin Leclère 
et Pierre-Paul Renders 

De 14h à 16h : Animation : « Le cirque dans tous ses états » par l’école Planète 
Cirque 

Mais encore : des jeux, une garderie pour les enfants de 0 à 12 ans, un temps 
d’adoration, un atelier prière autour de l’icône de la Sainte Famille, un atelier d’art 
floral, un atelier d’origami, un atelier d’éveil à la foi pour les tous petits, un atelier 
découverte de la famille salésienne de Don Bosco , un atelier chorale, un grand jeu 
de piste, des stands pour découvrir par le jeu, la rencontre et le dialogue les initiatives 
du diocèse de Tournai. Et sans oublier un bar, des food-truck et un goûter surprise. 

Entrée gratuite 

A l’abbaye de Bonne-Espérance, rue Grégoire Jurion 22 à Estinnes 

Renseignements et inscriptions :   
 familles@evechetournai.be  //ou 0489 98 77 70 (Marie Gralzinsi) 
 www.pastoralefamilialetournai.be 

Accessible aux personnes à mobilité réduite 

 

Le cardinal De Kesel,  
envoyé spécial du Pape, à Tournai le 22 mai 

A l’occasion du 850e anniversaire de la dédicace de la cathédrale Notre-Dame de 
Tournai, en Belgique, l’archevêque de Malines-Bruxelles, le cardinal Jozef De Kesel, 
sera l’envoyé spécial du Pape François le dimanche 22 mai 2022, annonce le Vatican 
ce 28 mars. 
La célébration avait été repoussée d’une année en raison de la pandémie. La 
cathédrale Notre-Dame de Tournai est la seule église de Belgique qui ait été 
construite comme cathédrale : elle fait partie du patrimoine de la Wallonie, et elle est 
inscrite au Patrimoine mondial de l’Unesco depuis l’an 2000. 
Sa construction a commencé dans la première moitié du 12e siècle, et sa 
consécration a eu lieu le 9 mai 1171, souligne Radio Vatican, puis la cathédrale fut 
endommagée lors de sa mise à sac par les iconoclastes en 1566, et au cours de la 
Révolution française. 
Au XXe siècle elle a souffert des bombardements allemands de 1940, puis d’une 
tornade en août 1999, la ville de Tournai, l’agence locale de développement 
territorial, la province du Hainaut et l’évêché de Tournai ont élaboré un projet de 
restauration de l’édifice et de son quartier. 
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La même source précise que la nef romane est d’une ampleur exceptionnelle – 134 
mètres, celle de Notre-Dame de Paris étant de 127 m -, ce qui s’ajoute à la richesse 
sculpturale de ses chapiteaux et à un transept chargé de cinq tours annonciatrices 
de l’art gothique. Reconstruit au 13e siècle, le chœur est de pur style gothique. 

- -     

• Monseigneur Harpigny a conféré le sacrement de Confirmation aux confirmands 
adolescents, le dimanche 15 mai à 10h30 à l’église Saint-Martin à Ghlin. 
Temps de récollection la veille de 9h30 à 12h30. 

• Monseigneur Harpigny confèrera le sacrement de confirmation aux confirmands 
adultes au cours de 3 célébrations :   
- Dimanche 22 mai à 10h45 – Collégiale Saint-Vincent à Soignies  
- Dimanche 29 mai à 10h30 – église Saint-Christophe à Charleroi   
- Samedi 4 juin à 20h30 (Vigile de Pentecôte) à la Cathédrale Notre-Dame à Tournai. 

- -                      

 

Un peu d’humour… 
 
Une femme se réveille pendant la nuit et constate que son mari n’est pas au 
lit! 

Elle enfile son peignoir et descend voir où il est ! 

Elle le trouve dans la cuisine, assis devant une tasse de café. Il paraît 
bouleversé et fixe le mur. 

Elle le voit essuyer une larme, il avale une gorgée de café et elle lui demande : 
- Qu’est-ce qui ne va pas chéri ? 

Le mari lève les yeux de son café, il lui demande solennellement : 
- Tu te souviens il y a 20 ans, quand on s’était donné rendez-vous, tu 

n’avais alors que 16 ans ? 

Sa femme lui répond : 
- Oui, je m’en souviens… 

Le mari fait une pause, les mots lui viennent difficilement et demande encore : 
- Te souviens-tu que ton père nous avait surpris en train de faire l’amour 

à l’arrière de la voiture de mon père ? 
- Oui, je m’en souviens ! Répond la femme en s’asseyant à ses côtés. 

Le mari continue : 
- Te souviens-tu, quand il avait pointé son flingue sur ma tempe et qu’il 

avait dit : « Ou tu épouses ma fille, ou je t’envoie en tôle pour 20 ans ». 

- Je m’en souviens aussi ! Répond-elle doucement. 

Il essuie une autre larme et dit : 
- J’aurais été libéré aujourd’hui ! 
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     CLOCHER SAINT-PIERRE  -  LA DOCHERIE 

Horaire des messes : 

* le dimanche : messe à 9h30  

Pour les baptêmes, les mariages et les funérailles : 

Contacter :  
La maison paroissiale, place Astrid, 7  
du lundi au vendredi de 9h à 11h30.  
 071/ 32 81 20 

Eventuellement, en cas d’absence :  
Secrétariat de l’Unité Pastorale, téléphoner 
du lundi au vendredi de 9h à 12h et de 13h à 16h 
  0472 / 97 87 68 

NOUVELLES FAMILIALES 

Est retournée auprès du Père : 

• Myriam DECAMP, épouse de Mario DI LORENZO, rue de Gaulle à Dampremy.  Elle 
était âgée de 78 ans. 

 
 
 

 
 

             Arc-en-Terres 
 
 

Espace intercommunautaire de Marchienne-Docherie 
 
 

INVITATION A TOUS 

Pour clôure cette année de rencontres,  

 

Choix des thèmes pour l’année prochaine  
et évalution de l’année 

Le mercredi 22 juin 2022, 
de 18h30 à 20h30 

A la maison paroissiale, place Reine Astrid, 7 – Marchienne-Docherie. 
 
Contacts : Geneviève GENEVROIS : 071 32 39 90  -  0479 80 18 23 
                 Annick PAGE : 0473 29 23 19  - annick.page@cefoc.be 
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CLOCHER JUMET-GOHYSSART 

Horaire des offices de la semaine 

Mercredi  18h00 : messe 
Vendredi 17h à 18h : adoration 
  18h00 : messe 

Horaire des messes dominicales 

Dimanche 08h30  messe 
    11h00  messe solennelle 

Accueil paroissial (Tél. et fax : 071/35 77 24) 
Permanences : du lundi au vendredi de 9h à 11h30.  
                         et le samedi de 9h à 12h. 

Inscription pour les baptêmes et les mariages :  
Secrétariat de l’Unité Pastorale, téléphoner  
du lundi au vendredi de 9h à 12h et de 13h à 16h. 
       0472 / 97 87 68 

Tous les vendredis de 17h à 18h : Adoration au Saint sacrement, suivie de la messe 
de 18h à 18h30, dans la chapelle de semaine. 

NOUVELLES FAMILIALES 

Est retournée auprès du Père : 

• Jocelyne REMY, veuve de Panagiote SPATHOPOULOS, rue Frère Orban, 45.  
Elle était âgée de 64 ans. 

Est entrée dans la famille chrétienne par le baptême : 

• Eva COSTANZA, fille d’Angelo et de Fiorina BRUNO, ruelle Delmotte, 20 à 
Dampremy. 

 

Le dimanche 5 juin, à 10h30 : confirmation du 2ème groupe d’enfants de notre 
unité pastorale.  
 
 
ACTIVITES AU CENTRE PAROISSIAL 
 

➢ Permanence pour demande de baptême, mariage et tout autre document. 
 
➢ Atelier « Fleurs » : mardi matin - 1 fois par mois – Françoise Brogniaux 071 34 

06 01 
      Atelier « Couture-Déco » : tous les mercredis de 9h à 11h 
      Groupe solidaire : mardi matin 
 
      Facebook : Atelier « Les petites mains » - Entraide Saint Vincent de Paul Gohyssart 
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Les personnes âgées  

dans « la vie de nos communautés » 

Méditation sur le personnage de Judith  

« La vie de nos communautés doit savoir profiter des talents et des charismes de 
tant de personnes âgées, déjà retraitées, mais qui sont une richesse à valoriser », a 
déclaré le pape lors de l’audience générale du mercredi 11 mai. « Cela exige, de la 
part des personnes âgées elles-mêmes, une attention créative et une attention 
nouvelle, une disponibilité généreuse ». 

Ce mercredi 11 mai 2022, Place Saint-Pierre, le pape François a poursuivi sa 
catéchèse sur la vieillesse, s’inspirant du personnage de Judith, qui « a pu vivre une 
saison de plénitude et de sérénité, sachant qu’elle avait vécu pleinement la mission 
que le Seigneur lui avait confiée ». Pour elle, a-t-il poursuivi, « c’est le temps de 
laisser le bon héritage de la sagesse, de la tendresse, de dons pour la famille et la 
communauté : un héritage du bien et pas seulement de biens. » personnage de 
Judith. Evoquant « l’appréhension » à l’approche de la retraite, le pape a invité les 
retraités à un « effort de remodèlement » : « subissons-nous simplement l’inertie des 
conditions matérielles et économiques ? », a-t-il interrogé. « La présence ensemble 
des générations s’allonge en effet. Cherchons-nous, tous ensemble, de la rendre 
plus humaine, plus affectueuse, plus juste, dans les nouvelles conditions des 
sociétés modernes ? » 

Le pape a conclu sa catéchèse en invitant ses auditeurs à lire le livre de Judith et à 
s’en inspirer : « Je vous recommande : prenez, un de ces jours, la Bible et prenez le 
livre de Judith : il est minuscule, on le lit… il y a 10 pages, pas plus. Lisez cette 
histoire d’une femme courageuse qui s’accomplit ainsi, avec tendresse, avec 
générosité, une femme à la hauteur.»  

Voici la traduction française de la catéchèse publiée par le Saint-Siège 

Chers frères et sœurs, bonjour ! 

Aujourd’hui, nous parlerons de Judith, une héroïne biblique. La conclusion du livre 
qui porte son nom – nous en avons entendu un extrait – résume la dernière partie de 
la vie de cette femme, qui défendit Israël contre ses ennemis. Judith est une jeune 
et vertueuse veuve juive qui, grâce à sa foi, sa beauté et son astuce, sauve la ville 
de Béthulie et le peuple de Judée du siège d’Holopherne, général de 
Nabuchodonosor, roi d’Assyrie, un ennemi puissant et dédaigneux de Dieu. Ainsi, 
grâce à sa manière rusée d’agir, elle est capable de trancher la gorge du dictateur 
qui s’en prend au pays. Elle était courageuse, cette femme, mais elle avait la foi… 

Après la grande aventure dont elle est protagoniste, Judith retourne vivre dans sa 
ville, Béthulie, où elle vit une belle vieillesse jusqu’à cent cinq ans. Comme c’est le 
cas pour de nombreuses personnes : parfois après une vie de travail intense, parfois 
après une existence aventureuse, ou une existence de grand dévouement. 
L’héroïsme n’est pas seulement celui des grands événements qui tombent sous les 
feux des projecteurs, par exemple le meurtre du dictateur par Judith : mais souvent 
on trouve l’héroïsme dans la ténacité de l’amour vécu dans une famille difficile et en 
faveur d’une communauté menacée. 
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Judith a vécu plus de 100 ans, une bénédiction particulière. Mais il n’est pas rare 
aujourd’hui qu’il reste tant d’années à vivre après le moment de la retraite. Comment 
interpréter, comment tirer le meilleur parti de ce temps dont nous disposons ? Je 
prends ma retraite aujourd’hui, et cela fera de nombreuses années, et que puis-je 
faire pendant ces années ? Comment puis-je grandir – en âge, cela va sans dire, 
mais comment puis-je grandir en autorité, en sainteté, en sagesse ? 

La perspective de la retraite coïncide pour beaucoup, avec celui d’un repos mérité et 
désiré après des activités exigeantes et fatigantes. Mais il arrive aussi que la fin du 
travail soit une source d’inquiétude et soit attendue avec une certaine appréhension. 
« Que vais-je faire maintenant que ma vie va être vidée de tout ce qui l’a remplie 
pendant si longtemps ? » : c’est la question. Le travail quotidien, c’est aussi un 
ensemble de relations, la satisfaction de gagner sa vie, l’expérience d’avoir un rôle, 
une considération méritée, un emploi à temps plein qui dépasse le simple horaire de 
travail. 

Bien sûr, il y a l’engagement, à la fois joyeux et fatigant, de s’occuper des petits-
enfants, et aujourd’hui, les grands-parents ont un rôle très important au sein de la 
famille pour aider à élever les petits-enfants ; mais nous savons qu’aujourd’hui il y a 
de moins en moins d’enfants qui naissent, et que les parents sont souvent plus 
éloignés, plus sujets aux déplacements, avec des situations de travail et d’habitation 
non favorables. Parfois, ils sont aussi plus réticents à confier aux grands-parents des 
espaces pour l’éducation, ne leur accordant que ceux strictement lié au besoin 
d’assistance. Mais quelqu’un me disait, en souriant un peu ironiquement : « 
Aujourd’hui, les grands-parents, dans cette situation socio-économique, sont 
devenus plus importants, parce qu’ils ont une pension ». Eh, ils le pensent. Il y a de 
nouvelles exigences, même au niveau des relations éducatives et parentales, qui 
nous obligent à remodeler l’alliance traditionnelle entre les générations. 

Mais, demandons-nous : faisons-nous cet effort de « remodèlement » ? Ou 
subissons-nous simplement l’inertie des conditions matérielles et économiques ? La 
présence ensemble des générations s’allonge en effet. Cherchons-nous, tous 
ensemble, de la rendre plus humaines, plus affectueuse, plus juste, dans les 
nouvelles conditions des sociétés modernes ? Pour les grands-parents, une part 
importante de leur vocation est de soutenir leurs enfants dans l’éducation de leurs 
petits-enfants. Les petits-enfants apprennent la force de la tendresse et le respect 
de la fragilité : des leçons irremplaçables, qui sont plus faciles à transmettre et à 
recevoir avec les grands-parents. Les grands-parents, quant à eux, apprennent que 
la tendresse et la fragilité ne sont pas seulement des signes de déclin : pour les 
jeunes, ce sont des étapes qui rendent l’avenir humain. 

Judith est veuve très tôt et n’a pas d’enfants, mais en tant que femme âgée, elle a 
pu vivre une saison de plénitude et de sérénité, sachant qu’elle avait vécu pleinement 
la mission que le Seigneur lui avait confiée. Pour elle, c’est le temps de laisser le bon 
héritage de la sagesse, de la tendresse, de dons pour la famille et la communauté : 
un héritage du bien et pas seulement de biens. Lorsque nous pensons à l’héritage, 
nous pensons parfois aux biens, et non au bien qui a été fait dans la vieillesse et qui 
a été semé, ce bien qui est le meilleur héritage que nous pouvons laisser. 

Précisément dans sa vieillesse, Judith « affranchit sa servante préférée ». C’est le 
signe d’un regard attentif et humain envers ceux qui l’ont côtoyée. Cette servante 
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l’avait accompagnée dans cette aventure pour vaincre le dictateur et lui trancher la 
gorge. En vieillissant, on perd un peu la vue mais le regard intérieur devient plus 
pénétrant : on voit avec le cœur. On devient capable de voir des choses qui nous 
échappaient auparavant. Les personnes âgées savent regarder et savent voir… 
C’est ainsi : le Seigneur ne confie pas seulement ses talents aux jeunes et aux forts 
: il a des talents pour tous, faits sur mesure pour chacun, également pour les vieux. 
La vie de nos communautés doit savoir profiter des talents et des charismes de tant 
de personnes âgées, déjà retraitées, mais qui sont une richesse à valoriser. Cela 
exige, de la part des personnes âgées elles-mêmes, une attention créative et une 
attention nouvelle, une disponibilité généreuse. Les anciennes compétences de la 
vie active perdent leur part de contrainte et deviennent des ressources de don : 
enseigner, conseiller, construire, soigner, écouter… De préférence au profit des plus 
démunis, qui n’ont pas les moyens d’apprendre ou qui sont abandonnés à leur 
solitude. 

Judith a libéré sa servante et a couvert tout le monde d’attentions. Jeune fille, elle 
avait gagné l’estime de la communauté par son courage. Dans sa vieillesse, elle l’a 
mérité pour la tendresse avec laquelle elle a enrichi leur liberté et leurs affections. 
Judith n’est pas une retraitée qui vit son vide de façon mélancolique : c’est une 
femme âgée passionnée qui remplit de dons le temps que Dieu lui offre. Je vous 
recommande : prenez, un de ces jours, la Bible et prenez le livre de Judith : il est 
minuscule, on le lit… il y a 10 pages, pas plus. Lisez cette histoire d’une femme 
courageuse qui s’accomplit ainsi, avec tendresse, avec générosité, une femme à la 
hauteur. Et je voudrais que toutes nos grands-mères soient ainsi, comme ça : 
courageuses, sages et qu’elles nous laissent en héritage non pas de l’argent, mais 
l’héritage de la sagesse, semée dans leurs petits-enfants. Merci. 

- -                      

« Une vie humaine devrait ressembler à un cours d’eau : petit 

au début, étroitement contenu entre les rives, puis dévalant 

impétueusement rochers et cascades. Peu à peu, la rivière 

s’élargit, les berges reculent, les eaux du fleuve coulent plus 

tranquillement, et à la fin, sans rupture visible, ces eaux se 

fondent dans la mer ou elles se perdent sans douleur. 

L’homme qui, dans la vieillesse, peut voir son existence de 

cette manière, ne souffrira pas de la peur de la mort, puisque 

les choses auxquelles il tient continueront.  » 
 

 

Bertrand Russell — « Comment vieillir »   

Philosophe britannique (1872-1970)  
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   MOMENT DE DÉTENTE 

Solution du jeu du mois 

précédent :    
 

 

Sudokus  

5 8 6 2 7 1 9 3 4 

4 3 1 8 9 6 7 2 5 

7 2 9 5 4 3 6 1 8 

9 7 5 4 3 2 8 6 1 

6 4 8 7 1 5 3 9 2 

3 1 2 9 6 8 5 4 7 

8 6 4 1 5 9 2 7 3 

1 5 3 6 2 7 4 8 9 

2 9 7 3 8 4 1 5 6 
 

1 8 4 6 9 5 3 7 2 

6 9 2 7 4 3 5 8 1 

3 7 5 2 8 1 9 4 6 

7 1 8 4 3 6 2 9 5 

9 5 6 1 7 2 8 3 4 

4 2 3 8 5 9 1 6 7 

5 4 7 3 2 8 6 1 9 

2 3 1 9 6 4 7 5 8 

8 6 9 5 1 7 4 2 3 

Vous trouverez la solution de ces jeux dans le prochain numéro de Spites  
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